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三三家家洋洋快快餐餐11771144公公斤斤福福喜喜肉肉下下架架
东北大板包装不符合食品安全标准

办餐饮许可证

咋还交费学习
食药监局：

是网站收取的通道占用费

本报记者 刘雅菲

市民任女士想办一个餐饮服务
许可证，可到食药监局进行咨询的
时候，工作人员告诉她要先上网学
习，并且需要缴纳120元的培训费。

“办餐饮服务许可证为什么还要学
习呢？这120元钱交的是什么钱？有收
费的依据吗？”任女士质疑。

在6日的见面会上，也有市民
提出了同样的问题。

对此，济南市食药监局餐饮处
的负责人表示，办理餐饮服务许可
证，按照国家相关法律法规，必须
配备一名专职或者兼职的食品安
全管理员。对于食品安全管理员的
认定，要参加食品药品监管部门组
织的培训。从去年开始，济南市食
药监局开发了一套网上学习系统，
食品安全管理员需要参加培训，可
以根据自己的工作时间，随时学
习。学习时间达到24小时后，可以
通过在线考试拿到培训证。

至于培训收取的120元费用，
该负责人表示，这120块钱并不是
食药监局收取的，而是网站通道占
用费。

济南市民吃的洋快餐里，哪些用了福喜肉？保健品营销会上卖的保健品靠谱吗？6日，济南市食品药品监督管理局
局长孙法星和局相关负责人参加“直面问题 践行承诺”群众见面会，对这些市民关心的问题一一进行了回复。

本报记者 刘雅菲

我们吃的洋快餐当中有哪些用
了福喜肉呢？6日，孙法星公布了济
南市的调查结果：“济南市肯德基和
星巴克这两个快餐店没有用上海福
喜肉。用上海福喜肉的有麦当劳、必
胜客和汉堡王。”

据孙法星介绍，福喜肉事件发生
后，济南市从餐饮环节和流通环节彻
查福喜肉，基本上查清了福喜肉在济
南洋快餐的底子，总共1714公斤，目
前这些问题肉已经全部下架。

为什么以前没有发现这三家洋
快餐使用不合格的肉制品呢？孙法星
对此解释说，济南市食药监局对洋快
餐的日常监管主要是进行进货查
验，要求必须从合法、规范的渠道进
肉制品。在加工环节要求执行国家
的餐饮服务业操作规范，食品安全
操作规范。

“在餐饮这个环节，很难从感官
上判断这个肉是不是合格，是不是
有问题。”孙法星表示，食药监局平
时的检查并不包括检测，而是看企
业是否有票证：“只要前期来的东西
是合法的，我们索证索票环节完整，
这就是合格的。就是类似的像福喜
肉这样的事件，只有通过检测才能
查出。”

1714公斤福喜肉

全部下架
东北大板

包装不合标准

现在经常有一些品牌的保健
品，通过开营销会的形式对外销售，
很多市民特别是老年人在这种营销
会中，经常会买到不适合自己的，或
者质量有问题的保健品，该如何判
断这种营销会是不是符合规定，会
上销售的保健品是不是靠谱呢？

据济南市食药监局的相关负责
人介绍，目前国家对通过举办会议、
讲座来销售保健食品的这种会议营
销形式，没有一个明确的法规予以
规范。济南市从去年10月1日起开始
实行事前报告制度。“如果你要营销
保险食品，要提前到各县市区食品
药品监管局进行报告，就是报告你
什么时间、什么地方、推介什么产
品，我们就可以首先把关，到国家局
网站看是不是正规厂家生产的正规
产品，同时我们可以核查一下，是不
是有合法的销售资质，通过事前报
告的办法予以规范。”

通过审查后，食药监局会给活
动颁发“济南市保健食品会议营销
证明”，并要求举办单位在营销会现
场张贴，此外还要张贴承诺书和营
业执照复印件。市民要参加此类活
动，可以先查看主办方是否按规定
张贴这三份材料。

事前报告

规范营销会

夏天是冷饮消费的旺季，孙
法星表示，对冷饮等节令食品的
监管，也是济南市食药监局的工
作重点。针对见面会上有市民反
映的小作坊制作冰棍对外销售，
孙法星说，对食品小作坊的管理，
济南实行的是生产报告制度。对
于未进行报告而非法生产的小作
坊，将按照规定进行处理。

今年一种叫东北大板的雪糕
在济南十分流行，这种雪糕在包装
上印有厂家信息，但是这个品牌有
一种奶油味的雪糕包装并未完全
封闭，两边是裸露的。孙法星说，按
照规定，这样的包装是不合格的，
不符合食品安全的标准。合格的包
装应该是完整的，封口要密闭，里
面包含的内容不能裸露。而对于这
种在外地生产，在济南销售的产
品，济南市食药监局也可以通过销
售环节进行监管，查清其来源，再
沿食品生产链向上追溯。
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